

# Desafíos bioéticos y médico-legales en el cáncer multimodal Tratamiento: cómo abordar la desinformación y la información informal y no registrada Consejo

Ramón Gutiérrez Sandoval<sup>1\*</sup>, Ider Rivadeneira<sup>2</sup>, Andy Lagos O<sup>3</sup>, Luis Alarcón C<sup>3</sup> y Diego Montenegro C<sup>3</sup>

<sup>1</sup> Departamento de Oncopatología, OGRD Alliance, EE. UU.

<sup>2</sup> Departamento Clínico, Soporte de Inmunoterapia, Latam Recell, Madrid, España

<sup>3</sup> Departamento Clínico, Latam Recell, Chile

## ABSTRACTO

Este artículo aborda los desafíos bioéticos y médico-legales en el tratamiento multimodal del cáncer, haciendo hincapié en la brecha creciente entre los avances terapéuticos y su implementación clínica. Muchos pacientes siguen desinformados o carecen de acceso a terapias avanzadas, como la inmunoterapia o los tratamientos dirigidos, debido a prácticas obsoletas en sus centros de atención médica. Esta situación a menudo genera frustración, ya que los pacientes sienten que no se han explorado todas las posibles opciones de tratamiento.

Se destaca el derecho de los pacientes a recibir una orientación clara, informada y transparente sobre su tratamiento, así como la necesidad de una adecuada documentación de las decisiones médicas para garantizar la trazabilidad y proteger tanto al paciente como a los profesionales médicos involucrados. La falta de información o el sesgo inciden directamente en la autonomía del paciente, limitando su capacidad para tomar decisiones bien fundamentadas.

El artículo también destaca los importantes beneficios de las terapias multimodales, como la cirugía citoreductora y la inmunoterapia personalizada, que han demostrado mejorar los resultados y la calidad de vida en los casos de cáncer avanzado. Se hace un llamamiento a los médicos tratantes para que actúen como guías o, cuando sea necesario, deleguen en centros especializados con experiencia demostrada, evitando así limitar a los pacientes a los protocolos convencionales.

La necesidad de un enfoque multidisciplinario es evidente, con un comité de oncólogos clínicos, oncólogos radioterapeutas, oncólogos quirúrgicos y patólogos, junto con especialistas en inmunopatología, que es esencial para el desarrollo de terapias personalizadas y basadas en la biología. Los avances en el tratamiento del cáncer confirman la importancia de este enfoque integrado, en particular mediante la colaboración entre patólogos y oncólogos clínicos que se han especializado en biotecnología y medicina de precisión.

## \*Autor correspondiente

Ramon Gutierrez Sandoval, Departamento de Oncopatología, OGRD Alliance, EE.UU.

Recibido: 09 de octubre de 2024; Aceptado: 14 de octubre de 2024; Publicado: 21 de octubre de 2024

## Introducción

Cada vez más, y debido a un contexto multifactorial que sería objeto de otro análisis posterior o complementario, los pacientes con cáncer se enfrentan a una situación frustrante cuando se quedan sin tratamiento a corto o largo plazo o se les dice que la única opción que les queda es el manejo de sus síntomas [1]. Escuchar que no califican para el tratamiento debido al estado avanzado de su cáncer u otros factores los lleva rápidamente a cuidados paliativos, con la indicación de "pasar el tiempo restante con la familia" [2]. Sin embargo, esto deja al paciente con la sensación de que no se han explorado todas las alternativas y sin una explicación clara ni el apoyo adecuado.

El paciente con cáncer tiene el derecho fundamental de preguntar sobre otras terapias que no se han ofrecido en su centro de atención local, ya sea porque no están disponibles o porque no han sido presentadas por su equipo médico [3]. La búsqueda de opciones avanzadas, como la inmunoterapia o los tratamientos biológicos, es

Es un acto totalmente legítimo y esencial de empatía. En esta situación, el médico tiene la oportunidad y la responsabilidad de asesorar y guiar al paciente, ofreciendo orientación para acceder a estas terapias o explicándole de forma razonada si no son viables para su caso particular. Esto requiere conocimientos actualizados y una trayectoria en lo que está respondiendo [4].

Una respuesta rápida y minimalista como "no se aplica a su cáncer" o "no cumple los requisitos" no es suficiente. El médico debe brindar orientación detallada y actualizada o, si no conoce las nuevas terapias, reconocer sus limitaciones y derivar al paciente a un especialista capacitado. Ignorar estas preguntas o descartarlas sin fundamentos sólidos compromete la ética médica y hace que el paciente pierda oportunidades cruciales para mejorar su pronóstico [5].

Además, este proceso de asesoramiento debe quedar registrado en la historia clínica del paciente. Cualquier recomendación, ya sea de apoyo